

Alternativas a la Certificación Agrícola Privada en Ecuador

En el contexto del auge del neoliberalismo, el concepto de la "nueva ruralidad" surgió en América Latina para explicar algunos cambios que se estaban dando en la región, tales como nuevas estrategias o soluciones para el sustento de la agricultura familiar campesina. Una de las estrategias de este nuevo desarrollo rural ha sido el desarrollo de programas e iniciativas con un enfoque en la inserción de los pequeños productores en nuevos mercados nicho. Estos nuevos mercados nicho implican la entrada de productores en sistemas de certificación privada, tales como la certificación orgánica o del comercio justo. Pero, como varios estudios han demostrado, una de las limitaciones de estas certificaciones privadas es el costo para las organizaciones de pequeños agricultores campesinos. En este contexto, nuevos modelos de certificación están surgiendo en Ecuador, caracterizados por la colaboración entre cooperativas y asociaciones de productores y gobiernos provinciales. La novedad de estos modelos reside en que pueden bajar el costo económico de la certificación y la posibilidad de mejorar las condiciones de los pequeños productores en términos comerciales y económicos. Esta ponencia presenta los resultados de dos estudios de caso en Ecuador, de las provincias de Tungurahua y Zamora-Chinchipe, en las cuales se están construyendo sistemas de certificación alternativa; y en ella se analizarán las fortalezas y desafíos de estos nuevos modelos de certificación agrícola.